

PREGUNTA PROBLEMATIZADORA:

¿Porqué se inició el conflicto armado en Yopal y cuáles fueron las fuentes que propiciaron su poder de convencimiento, militar y económico?

La pregunta se da a propósito del cambio social que sufrió el municipio de Yopal, después de ser un lugar apacible lejos de la modernización y el desarrollo, con gente honesta y trabajadora, donde el político de turno escasamente se postulaba a cargos públicos por amor a su partido pues la verdad no había mucho que robar; este no era el mejor camino para enriquecerse.

Donde hay poder económico hay intereses de todos los aspectos; Yopal con los hallazgos petroleros paso a ser un municipio con manejo de partidas inimaginables, las regalías del crudo extraído dieron paso al desarrollo y a la inmigración de personas de todos los rincones del país.

Pero si enfocamos el problema hacia otros ángulos, nos damos cuenta que sin el factor humano no es posible organizar un grupo que quiera hacer daño a la sociedad. El hecho de haber sufrido la superpoblación, llegó mucha gente que se quedó sin parte de la torta y vieron una opción llamativa hacer parte de estos grupos irregulares. A esto se suma el acoso de los actores por querer ganar adeptos y se propusieron ofrecer excelentes comodidades y económicas y de poder; inició el reclutamiento engañoso y en ocasiones forzado.

En síntesis, gracias a las faltas de unas políticas de inversión social, a la falta de planeamiento en estos aspectos por parte del gobierno, la gente desocupada, desempleada, no tiene otra opción que hacer parte de estos grupos. Ya estando allí y sin posibilidad de salirse, sienten que su elección no fue la mejor, tienen que seguir con la "lucha por la causa" en la que se han metido y tener un destino casi seguro como lo es una cárcel o el cementerio.

Entonces como se puede analizar, la principal razón del porqué hay actores en el conflicto, no son otros que la exclusión, la falta de oportunidades a la gente desfavorecida y lo más importante, la corrupción administrativa que corroe los recursos que podrían ser parte de la solución a este problema social.